

## La Crau d'Hyères (Var) LA NAVARRE : COLONIE AGRICOLE, ORPHELINAT SAINT-JOSEPH 1878

A La Crau (Var, diocèse de Fréjus-Toulon), à 12 km de Hyères et 15 km de Toulon, une œuvre débutée en 1862 par l'abbé Vincent, prêtre diocésain, sur le domaine de La Navarre (à lui donné par M. François Roujon le 06/11/1868) périclitait. Les salésiens (P. Perrot, et l'abbé Giordano venu de Nice avec le coadjuteur Mario Gay) s'installent le 05 juillet 1878 dans cette maison vue en songe par Don Bosco en août 1877. Ce fut la troisième fondation salésienne française (3 jours après Marseille !). Vaste domaine propice à la vigne, elle sera la première école d'agriculture de la congrégation. Colonie agricole, elle devient l'« Orphelinat agricole de La Navarre » ou « l'Orphelinat Saint-Joseph ». Deux salésiennes (dont Sr Gariglia) arrivent en octobre et prennent en charge la cuisine et la lingerie : une troisième sœur arrive 15 jours après.

**1878-1898 : P. PERROT Pierre** (italien), directeur. Il ouvre avec 12 garçons une œuvre déclarée en Préfecture comme œuvre d'assistance. Don Bosco envoie six autres coadjuteurs pour les besoins de la ferme. Les effectifs s'accroissent : 50 en 1879, en 1888, 100. En 1884, Don Bosco y effectue sa troisième et dernière visite et bénit la chapelle terminée.

**1898-1905 : P. TOMATIS Giorgio**, directeur. Fonctionnent alors l'école agricole (viticulture et horticulture), l'école apostolique (latinistes), et la section d'apprentissage (cordonniers et tailleurs). Les confrères desservent la chapelle de secours de LA LONDE. En 1899, les élèves font le premier pèlerinage à ND des Victoires à Collobrières (20 km). La publicité pour leurs vins rouges et blancs et leur Quinquina (BS juin 1901, avant dernière page), puis pour « un stomachique et un reconstituant de premier ordre, et un apéritif sans rival » vont leur apporter quelques revenus... De 1901 à 1903, ce sera les procès anti-salésiens : après deux acquittements successifs, la cour de cassation décrète la dispersion de la communauté et la confiscation des biens. Le 07 septembre 1903, 50 jeunes sur 140 partent pour Sampierdarena (Italie) avec P. TOMATIS. Restent 2 salésiens et 5 sœurs, « sécularisés ». Et le 28 septembre, le chanoine Léonce THOMAS, curé de Sauvebonne, prend effectivement la direction (qu'il avait officiellement depuis 1902, l'établissement ayant alors été transmis au diocèse) qu'il gardera jusqu'en 1905. Les 20 écoliers sont envoyés à l'école primaire de Sauvebonne et les coadjuteurs continuent les travaux des champs et de la ferme avec les plus grands. Les sœurs, vêtues en « dames », continuent cuisine et lingerie. En 1904, ordre est donné de fermer l'établissement et de le quitter dans les 24 heures ! Mais P. Tomatis, providentiellement de passage, « arrange » les choses. PP. Perrot, Tomatis, et Virion passent de temps en temps à l'école.

**1905-1919 : P. PRANDI Lorenzo**, directeur. P. Faure Casimir est économiste (1907), et P. Binachon chargé de la paroisse Saint-Isidore de Sauvebonne (devenue paroisse par ordonnance royale et épiscopale de 1846 !). P. Hennaert et l'abbé Vital Chantier sont professeurs, et M. Dumas chef d'atelier. De 1912 à 1926, P. Arribat dessert la paroisse de Sauvebonne où il y a un petit patronage. Le 22 juillet 1914, l'ordre de mise en vente des biens est donné, mais il est suspendu avec la déclaration de guerre le 02 août ! Partent alors en guerre les PP. Faure Casimir, Hennaert, Arribat et MM. Mars et Garcin. Restent jusqu'à la paix. PP. Prandi, Binachon, et Perrot Pierre.

**1919-1925 : P. SIMEONI Vincent**, directeur. En 1920, passe Mgr Malan Antoine, ancien élève du vivant de Don Bosco, devenu salésien : il est évêque au Matto-Grosso (Brésil). Le 10 juin 1922, a lieu la vente effective de la propriété : elle est rachetée par un ami : M. Justinien Moutte.

**1925-1931 : P. SELLE Samuel**, directeur. De 1904 à 1928, les effectifs ont oscillé entre 20 et 120 jeunes. En octobre 1925, arrive pour un an le scolasticat de philosophie du Château d'Aix avec ses professeurs, PP. Candela et Siméon. En septembre 1929, arrive le noviciat du Château d'Aix, avec le maître des novices, P. Amielh (pour un an, le noviciat français sera unique). Un groupe de vocations tardives est lancé en 1930 : ils seront 15 en 1932 et 20 en 1933.

**1931-1934 : P. ARRIBAT Auguste**, directeur.

**1934-1945 : P. AMIELH Hubert**, directeur. Il reste maître des novices. En octobre 1938, on va jusqu'à la classe de première incluse, avec 210 internes. De 1939 à 1944, la maison est réquisitionnée par la marine française, puis l'armée italienne, et l'armée allemande. En 1939, seuls les jardiniers demeurent, mais hébergés au presbytère de Sauvebonne avec P. Hawthorn. À partir de 1941, on reconstitue progressivement les classes (1941-42 : 150 élèves ; 1942-43 : 12 novices). Mais en janvier 1944, la maison est réquisitionnée de nouveau comme hôpital militaire annexe, et en mars, la réquisition devient totale : les classes sont fermées et le noviciat se transporte à Lyon. En octobre, on reprend les classes (140 élèves) et le noviciat revient.

**1945-1950 : P. HAWTHORN Edouard**, directeur (ex-économiste). En 1948, on ouvre à nouveau une section de vocations tardives.

**1950-1958 : P. PHALIPPOU Emile**, directeur et maître des novices.

**1958-1959 : P. AMIEHL Hubert**, directeur (P. Ténégal maître des novices).

**1959-1964 : P. HAWTHORN Edouard**, directeur. En 1959, le noviciat est réuni à Dormans (Marne) pour toute la France. En 1960, il y a 235 garçons, primaires et secondaires jusqu'à la classe de troisième

**1964-1965 : P. TENEGAL Aimé**, directeur.

**1965-1972 : P. GAUTHIER Raymond**, directeur.

**1972-1984 : P. BOUCHET Albert**, directeur. En 1978, on compte 200 enfants de la 8<sup>e</sup> à la 5<sup>e</sup> et on crée la « Fondation-La Navarre ».

**1984-1993 : P. CHABERT Laurent**, directeur. En 1984, il y a encore école primaire et collège, et c'est le début de l'externat.

**1993-2002 : P. CARREL Jude**, supérieur. En 1993, P. WILLIAMS John devient « directeur académique » ; il y a 150 élèves internes ou demi-pensionnaires ; les salésiens desservent en plus la paroisse de La Crau. E 2001-2002, la communauté (actifs et retraités) est composée de 13 confrères résidents et d'un rattaché (P. Jean GOUGAIN à Saint-Cyr-sur-Mer). L'école est déjà dirigée par un laïc.

**2002-2007 : P. RIPAUD Paul**, supérieur. En 2006-2007, la communauté est constituée de 11 confrères résidents et de 3 rattachés (P. Charles ALESSANDRI à Adissan (34), P. Louis BALMES à Fontès (34), et P. Jean GOUGAIN à Saint-Cyr-sur-Mer).

**2007-2016 : P. PELLERIN Jacques**, supérieur. A son départ au Maroc, il sera remplacé par le **P. Jean LAPORTE** (2016-2024) suivi du **P. Jean-Noël CHARMOILLE** (2024-...).

### Consulter

*BS juin 1892 p. 86-88 (avec croquis)*

*BS juin 1901 avant dernière page : réclame pour ses vins*

*BS janv.-fév. 1940 p. 12-13 : voyage autour de nos maisons (seuls les jardiniers demeurent !)*

*BS juillet-sept. 1961 p. 7-8 : le vin ; l'école...*

*Histoire des fondations salésiennes de France, J-M.Beslay, tome III, p. 24-30*  
*BS mai-juin 1979 p. 3-7 : La Navarre, 100 ans !*  
*DBF 80 janv.-1978 : Débuts de l'œuvre salésienne en France+100 ans des sœurs.*  
*BS mai-juin 1992 p. 30 : Au salon national de l'agriculture, les vins de La Navarre*

Maison : <https://www.ecoles-donbosco.org/etablissement/college-saint-joseph-la-navarre/>

Domaine : <https://www.routedesvinsdeprovence.com/domaines/domaine-de-la-navarre/>

Le vin : <https://www.lesongededonbosco.com/>